

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 24 de setiembre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link:

<http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana>

Argentina. Covid19. Casos: 664799 Muertes: 14376

Página 12. El Gobierno extenderá el congelamiento de alquileres y la prohibición de los desalojos

a vicejefa de Gabinete, Cecilia Todesca Bocco, confirmó que el gobierno extenderá el decreto de necesidad y urgencia (DNU) que congela alquileres y prohíbe desalojos y el que mantiene las cuotas de las hipotecas UVA, dispuestos en el marco de la pandemia de coronavirus.

"Los dos decretos ya están escritos. Nosotros vamos a seguir acompañando a la gente que alquila porque entendemos que estos meses han sido difíciles, que las familias todavía no han podido recuperar todo el ingreso que han perdido producto de la pandemia", explicó Todesca Bocco en declaraciones radiales.

En relación a los créditos UVA, indicó que , "hay que acompañar el tema de los créditos para vivienda única de hasta 120 mil UVAs" y "también seguir con el congelamiento, y luego hacer un cronograma para ir ajustando lentamente en 18 meses la cuota a lo que hubiese correspondido, de manera tal que para las familias no sea un golpe de un día para el otro".

<https://www.pagina12.com.ar/294423-el-gobierno-extendera-el-congelamiento-de-alquileres-y-la-pr>

Bolivia. Covid19. Casos: 131990 Muertes: 7731

Página 12. Jeanine Áñez denunció un "acoso sistemático" del gobierno argentino

Jeanine Áñez, presidenta de facto de Bolivia, denunció que el gobierno argentino respalda una conspiración violenta de Evo Morales contra la democracia de su país. La presidenta interina habló durante el segundo día de la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU). "Quiero denunciar ante el mundo el acoso sistemático y abusivo que ejerce desde Argentina el gobierno kirchnerista", sostuvo Áñez. Además definió al poder ejecutivo argentino como una "casta populista" que no duda en utilizar "métodos abusivos para sostener sus planes". Hace una semana [retiro-de-la-carrera-electoral">Áñez se bajó de la carrera electoral](#) luego de que las encuestas la ubicaran lejos de Luis Arce, candidato del Movimiento al Socialismo (MAS). El gobierno argentino no tardó en responderle. "La Cancillería argentina lamenta que en su intervención del día de hoy ante la Asamblea General de la ONU la señora Jeanine Áñez haya insistido en procurar involucrar al gobierno argentino, en plena campaña electoral, en la política interna del Estado Plurinacional de Bolivia," tuiteó el ministro de Relaciones Exteriores. "Esperamos que la señora Áñez pueda concentrar su energía en la realización de las elecciones presidenciales libres y transparentes del próximo 18 de octubre."

<https://www.pagina12.com.ar/294227-jeanine-anez-denuncio-un-acoso-sistemico-del-gobierno-arge>

Brasil. Covid19. Casos: 4591604 Muertes: 139808

DW. Volkswagen anuncia compensación a víctimas de la dictadura en Brasil

Volkswagen anunció el miércoles (23.9.2020) la firma de un acuerdo con la Justicia para compensar a extrabajadores de la filial en Brasil de la automotriz alemana por violaciones a los derechos humanos cometidas durante la dictadura militar. Extrabajadores y sus familias demandaron a Volkswagen hace cinco años, alegando que su oficina de seguridad en Brasil había colaborado con el régimen militar para identificar posibles sospechosos, que luego fueron detenidos y torturados.

Según la Comisión Nacional de la Verdad establecida para investigar los crímenes de la dictadura, el régimen militar brasileño que se extendió entre 1964 y 1985 fue

responsable de la muerte o desaparición de al menos 434 personas. Unas 20.000 personas fueron torturadas.

<https://www.dw.com/es/volkswagen-anuncia-compensación-a-víctimas-de-la-dictadura-en-brasil/a-55035635>

Chile. Covid19. Casos: 451634 Muertes: 12469

DW. Chile discute la opción de realizar un segundo retiro de los fondos de pensiones
El Congreso chileno ya comenzó la discusión para ver la posibilidad de retirar por segunda vez un porcentaje de los ahorros acumulados individualmente en las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP). La medida, impulsada por la diputada Pamela Jiles y que de aprobarse permitiría a los chilenos sacar el dinero en diciembre, busca permitir que la población pueda acceder a una nueva ayuda económica, en medio de la crisis ocasionada por el nuevo coronavirus.

El proyecto parece tener nuevamente el respaldo de los ciudadanos. Según un estudio digital realizado por INC Consultores, el 70% de la ciudadanía está de acuerdo en volver a sacar un porcentaje de los fondos de pensiones. Los argumentos son variados: que los fondos individuales son propiedad de cada afiliado al sistema, que este Gobierno debe entender la situación compleja que atraviesa el país a nivel económico, que el dinero ayudará a las familias o que es importante recibir el dinero antes de Navidad.

<https://www.dw.com/es/chile-discute-la-opción-de-realizar-un-segundo-retiro-de-los-fondos-de-pensiones/a-55042391>

Colombia. Covid19. Casos: 784268 Muertes: 24746

CNN. Revuelo en Colombia por fallo de la Corte Suprema que ordena medidas para garantizar derecho a protesta pacífica

La solicitud del ministro de Defensa de Colombia, Carlos Holmes Trujillo, a la Corte Constitucional, de revisar el fallo del alto tribunal que ordena la implementación de medidas para garantizar el derecho a la protesta pacífica, ha causado revuelo en la esfera política del país.

El fallo de la Sala de Casación Civil de la Corte Suprema de Justicia de Colombia está dirigido al presidente Iván Duque, los ministros de Defensa e Interior, la alcaldía de



Bogotá, el Ministerio Público, el director general de la Policía Nacional, la Defensoría del Pueblo y la Procuraduría General de la Nación.

Opiniones divididas sobre la decisión de la corte sobre las protestas

El procurador general de Colombia, Fernando Carrillo, aseguró en un video publicado en su cuenta de Twitter este miércoles que las decisiones de la Justicia deben acatarse y cumplirse aunque no se compartan porque esa es la base de un Estado Democrático de Derecho.

El funcionario agregó que «de otro modo, la autoridad pública puede incurrir en un desacato».

La alcaldesa de Bogotá, Claudia López, también se pronunció este miércoles sobre la orden de la Corte y mencionó la necesidad de una reforma a la justicia.

«Lo que hay que revisar es la negación del sistemático abuso policial, su impunidad y la necesidad de reforma. Si esto le ordenaron por lo ocurrido el año pasado donde falleció Dylan Cruz ¿qué le ordenarían por las 10 muertes y 75 heridos de Septiembre 9/10? ¡Cumplan y corrijan ya!», escribió López en su cuenta de Twitter.

<https://cnnespanol.cnn.com/2020/09/24/revuelo-en-colombia-por-fallo-de-la-corte-suprema-que-ordena-medidas-para-garantizar-derecho-a-protesta-pacifica/>

Costa Rica. Covid19. Casos: 69459 Muertes: 795

Infobae. Costa Rica negocia acuerdo con el FMI por USD 1.750 millones

Costa Rica negocia un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI) por 1.750 millones de dólares, que se suma a los fondos de emergencia por 504 millones ya aprobados para responder a la pandemia, dijo el jueves el portavoz del organismo multilateral.

"El personal técnico del FMI y las autoridades de Costa Rica se encuentran en las etapas iniciales de las discusiones sobre este Servicio Ampliado el Fondo (SAF)", señaló Gerry Rice.

"Sería del orden de 1.750 millones de dólares para ayudar a las autoridades a ampliar los planes económicos para restaurar un crecimiento inclusivo sostenible al tiempo que se protege a los más vulnerables", apuntó.

<https://www.infobae.com/america/agencias/2020/09/24/costa-rica-negocia-acuerdo-con-el-fmi-por-usd-1750-millones/>



Cuba. Covid19. Casos: 5310 Muertes: 118

Granma. Cuba ratifica en la CELAC su compromiso con la unidad latinoamericana y caribeña

Excmo. Sr. Marcelo Ebrard Casaubon, Secretario de Relaciones Exteriores de México, Presidente Pro Tempore de la CELAC,

Estimados Cancilleres, amigos todos:

A poco más de una década de la histórica fundación de la CELAC, persiste nuestro anhelo de alcanzar la unidad en la diversidad para, a través de la concertación política y la solidaridad, avanzar en el desarrollo sostenible y el bienestar de los pueblos de la región.

La propagación de la COVID-19 ha profundizado las desigualdades en la región más desigual del planeta, donde el 30% de la población no tiene acceso a atención médica por razones económicas. Se prevé que la pandemia provocará la mayor contracción económica de la historia de América Latina y el Caribe, con un decrecimiento no inferior, en cálculos conservadores, al 9.1% del PIB regional y un incremento de la pobreza en cerca de 45 millones de personas, que se sumarán a los 186 millones que vivían en esa situación antes de la pandemia; como resultado de décadas de fallidas políticas neoliberales. Se estima que 18 millones de personas más, según datos seguramente subcalculados, quedarán desempleadas.

<http://www.granma.cu/cuba/2020-09-24/cuba-ratifica-en-la-celac-su-compromiso-con-la-unidad-latinoamericana-y-caribena>

Ecuador. Covid19. Casos: 131146 Muertes: 7414

DW. Orden de captura para expresidente de Ecuador Rafael Correa

La justicia de Ecuador ordenó este miércoles (23.09.2020) la captura del expresidente Rafael Correa, quien vive en Bélgica, tras dejar en firme la condena a ocho años de prisión por corrupción, informó el tribunal que dictó la sentencia en su contra.

La resolución judicial dispone que se ejecute el fallo, confirmado en última instancia hace dos semanas, el cual incluye la inhabilitación de por vida de Correa a desempeñar cargos de elección popular cuando el exmandatario aspira a participar en los comicios de febrero.



Correa, quien gobernó entre 2007 y 2017, y que solicitó por internet al Consejo Nacional Electoral (CNE) la inscripción de su candidatura a la vicepresidencia, fue condenado por el delito de cohecho.

<https://www.dw.com/es/orden-de-captura-para-expresidente-de-ecuador-rafael-correa/a-55035075>

El Salvador. Covid19. Casos: 28201 Muertes: 823

DW. Alcaldes y trabajadores municipales protestan contra el gobierno de Bukele por fondos

Centenares de trabajadores municipales y alcaldes de El Salvador manifestaron este jueves (24.09.2020) para reclamar al presidente Nayib Bukele la entrega de 75 millones de dólares de un fondo de desarrollo para los 262 municipios del país.

"Lo que queremos es que nos den los 75 millones de dólares" del Fondo para el Desarrollo Económico y Social de los Municipios (Fodes), declaró a la prensa la presidenta de la Corporación de Municipalidades de El Salvador (Comures), Milagro Navas.

El presidente Bukele criticó la manifestación en Twitter. "Mientras el gobierno trata de impedir un rebrote de COVID-19, estos alcaldes (están) contagiando a su gente con tal de pedir más dinero para su campaña" para los comicios de 2021, escribió.

Los manifestantes se concentraron frente a la sede del Ministerio de Hacienda e impidieron el paso en el transitado bulevar Los Héroes, en el norte de San Salvador.

<https://www.dw.com/es/alcaldes-y-trabajadores-municipales-protestan-contra-el-gobierno-de-bukele-por-fondos/a-55046641>

Guatemala. Covid19. Casos: 87933 Muertes: 3170

La Vanguardia. Alertan en Guatemala por la detención de una periodista y el ataque a dos más

Organizaciones y defensores de derechos humanos de Guatemala alertaron este miércoles por la detención de una periodista indígena acusada de "sedición" en el norte del país y por una agresión a dos comunicadoras más en otro hecho sucedido en el oeste del territorio.

Ambos sucesos fueron denunciados este miércoles por entidades que repudiaron la captura de la periodista comunitaria Anastasia Mejía Tiriquiz y por el ataque de un



grupo de taladores ilegales de árboles a las hermanas comunicadoras y activistas Lucía y Andrea Ixchú.

El primer caso, el de Mejía Tiriquiz, directora de la emisora local Xol Abaj Radio y Xol Abaj TV, sucedió la tarde del martes, cuando fue detenida por la Policía Nacional Civil por una orden de captura del Ministerio Público (MP, Fiscalía), que acusa a la periodista de "sedición, atentado con agravaciones específicas, incendio agravado y robo agravado".

<https://www.lavanguardia.com/politica/20200924/483641285326/alertan-en-guatemala-por-la-detencion-de-una-periodista-y-el-ataque-a-dos-mas.html>

Honduras. Covid19. Casos: 72675 Muertes: 2222

Sputnik. Tsunami de basura cubre playa de Honduras y tensa relaciones con Guatemala

Un tsunami de basura proveniente de Guatemala convirtió en un auténtico infierno ambiental una paradisíaca playa del Caribe hondureño, y amenaza con tensar las relaciones entre ambas naciones centroamericanas.

Las playas de Omoa, un atractivo destino turístico del litoral norte de Honduras, sufren desde el pasado fin de semana grandes oleadas de desechos plásticos, textiles y de diversa índole, arrastrados por el río Motagua desde territorio guatemalteco.

Esta catástrofe ambiental ha sido el tiro de gracia para la economía de una región que soñaba con atraer turistas, pero que solo recibe grandes volúmenes de basura guatemalteca, a todas luces por la ruptura de una barda de contención en la desembocadura del Motagua.

<https://mundo.sputniknews.com/opinion/202009241092876521-tsunami-de-basura-cubre-playa-de-honduras-y-tensa-relaciones-con-guatemala--fotos-videos/>

México. Covid19. Casos: 710049 Muertes: 74949

La Jornada. Por unanimidad religen a México en presidencia pro t empore de Celac

Los representantes de las 33 naciones miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) acordaron por unanimidad reelegir a México en la presidencia pro t empore de esa instancia para el periodo 2021-2022.

Este jueves se desarrolla la 20 reunión de cancilleres de la Celac, en el contexto de la 75 asamblea general de las Naciones Unidas. En ese marco, México recibió el respaldo



del resto de los países de la región para mantener un año más la presidencia del organismo.

Los trabajos del encuentro de cancilleres, que se desarrolla vía virtual a causa del Covid-19, son encabezados por el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México, Marcelo Ebrard Casaubón.

<https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/24/por-unanimidad-religen-a-mexico-en-presidencia-pro-tempore-de-celac-9351.html>

Nicaragua. Covid19. Casos: 5073 Muertes: 149

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.

Panamá. Covid19. Casos: 107990 Muertes: 2291

La Estrella de Panamá. Protestas por recortes de la UP, entre gastos y equiparación de sueldos

Un grupo de estudiantes de la Universidad de Panamá (UP) protestó este miércoles en las instalaciones del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) de la Vía España, en reclamo al recorte presupuestario que sufrió la institución educativa debido a la pandemia.

Los disconformes cerraron la vía y vandalizaron la entidad con consignas de protesta. En una columna dibujaron la hoz y el martillo (símbolo que representa la unión de los trabajadores que generalmente es usado para representar al comunismo); sobre la pared escribieron "PRD asesino"; "MEF vendido", "mi educación se respeta".

Cuando el país atraviesa por una de las crisis económicas más profundas de la historia y una frágil paz social, la mayor parte de las instituciones han experimentado ajustes en sus presupuestos debido a la secuela de la pandemia.

<https://www.laestrella.com.pa/economia/200924/protestas-recortes-up-gastos-equiparacion>



Paraguay. Covid19. Casos: 35571 Muertes: 727

Última Hora. Estudiantes venden hasta sus gallinas para cumplir con las clases virtuales

Una educación virtual que alcance a todos los alumnos y alumnas, que la educación integral de la sexualidad sea realidad en el sistema escolar, más capacitación para los docentes y la prevención de toda forma de violencia exigieron chicos y chicas organizados en la Semana por los Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes.

“Muchos de mis compañeros no tienen teléfonos, otros tienen celular, pero no pueden cargar saldo; muchos deben vender sus gallinas para estudiar. Es muy doloroso”, afirmó Jonathan Vázquez, de la Coordinación Nacional de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores (Connats).

Agregó que la falta de señal en las zonas del país también es muy preocupante. El evento fue impulsado por la Coordinadora por los Derechos de la Infancia y la Adolescencia (CDIA), con el apoyo del Ministerio de la Niñez.

<https://www.ultimahora.com/estudiantes-venden-sus-gallinas-cumplir-las-clases-virtuales-n2906271.html>

Perú. Covid19. Casos: 782695 Muertes: 31870

Gestión. Defensoría del Pueblo rechazó proyecto de ley que buscaba retirar a Perú de la CIDH

La Defensoría del Pueblo la propuesta de la bancada de Unión por el Perú (UPP) para que el Estado peruano se retire de la Convención Americana sobre Derechos Humanos (CIDH), más conocido como el Pacto de San José.

A través de un mensaje difundido en su cuenta institucional de Twitter, la entidad a cargo de Walter Gutiérrez indicó que un “eventual alejamiento del sistema interamericano dejaría sin protección” a todos los peruanos y con ello se “colocarían en grave situación de vulnerabilidad” los derechos fundamentales.

“Desde la Defensoría del Pueblo rechazamos toda propuesta legislativa que promueva el retiro del Perú de la Convención Americana de Derechos Humanos conocida como Pacto de San José. El eventual alejamiento del sistema interamericano dejaría sin protección al total de ciudadanas y ciudadanos”, se lee en su publicación.



“Asimismo, advertimos que este tipo de propuestas colocarían en grave situación de vulnerabilidad los derechos a la vida, integridad, libertad de expresión, propiedad, entre otros”, señala la Defensoría.

<https://gestion.pe/peru/politica/defensoria-del-pueblo-rechazo-proyecto-de-ley-que-buscaba-retirar-a-peru-de-la-cidh-nndc-noticia/>

República Dominicana. Covid19. Casos: 110122 Muertes: 2076

Proceso. Ministerio de Educación dispone facilidades para inscripción de docentes sector privado en capacitación tecnológica

El ministerio de Educación pone a disposición de los docentes de centros educativos privados el enlace: <http://forms.minerd.gob.do/RegistroCapacitaciones> para registrarse en el programa de capacitación tecnológica y metodología de educación a distancia, en el marco del plan “Educación para Todos, Preservando la Salud”.

El ministro de Educación Roberto Fulcar, insistió en que “el sistema educativo dominicano es uno solo por lo tanto, debemos tomar las medidas, facilitar las acciones para que ningún niño, niña, ni adolescente de nuestro país se quede fuera”.

Para acceder a esta capacitación los docentes deben estar registrados en el Sistema de Información para la Gestión Escolar de la República Dominicana (SIGERD).

Para los Directores de Instituciones Educativas Privadas (IEP) que aún no han registrado sus docentes en el SIGERD, está disponible una guía para facilitar su registro.

Los docentes de Instituciones Educativas Privadas que también perciban ingresos por salario del ministerio de Educación, deberán ingresar en la plataforma, además de su cédula, los últimos cuatro dígitos de su cuenta de nómina del Ministerio de Educación.

<https://proceso.com.do/2020/09/24/ministerio-de-educacion-dispone-facilidades-para-inscripcion-de-docentes-sector-privado-en-capacitacion-tecnologica/>

Uruguay. Covid19. Casos: 1959 Muertes: 47

Nodal. Elecciones municipales en Uruguay | Todas las encuestas dan ganador al Frente Amplio en Montevideo

Las consultoras de opinión: Radar, Equipos y Cifra aseguran que el Frente Amplio ganará en Montevideo y que muy probablemente la próxima intendenta capitalina será Carolina Cosse.

Este miércoles 23 de septiembre, próximo a la veda electoral, las consultoras: Radar, Equipos y Cifra presentaron las últimas encuestas de cara a las elecciones departamentales y municipales, para Montevideo.

Clara ventaja para el Frente Amplio

Radar indica que el Frente Amplio (que lleva como candidatos a Carolina Cosse, Daniel Martínez y Álvaro Villar) logra el 50% de la intención de voto y la coalición multicolor (Laura Raffo) un 40%, el Partido Verde Animalista (Leonel García) 1% y Unidad Popular (Eduardo Rubio) 0%. Mientras que un 3% dijo que votará en blanco o anulado y un 6% no ha definido su voto.

Dentro del Frente Amplio, Cosse logra el 22%, Villar el 16% y Martínez 10%. Un 2% votará al Frente Amplio, pero no definió un candidato.

Por su parte, Equipos indicó que el Frente Amplio lograría el 54%, y la coalición multicolor 40%. El resto de los partidos alcanzarían un 2%. Un 4% votaría en blanco o anulado.

Cosse recibe 21% de las preferencias, seguida por Villar con 17%, y Martínez con 10%. En el Frente Amplio hay 2% de votantes que aún no definieron candidato.

Entretanto, Cifra augura un 53% de intención de voto para el Frente Amplio, un 39% votaría a la coalición multicolor, el 4% en blanco o anulado y hay un 4% de indecisos.

En el Frente Amplio Carolina (24%), Villar (16%) y Martínez (13%).

<https://www.nodal.am/2020/09/elecciones-municipales-en-uruguay-todas-las-encuestas-dan-ganador-al-frente-amplio-en-montevideo/>

Venezuela. Covid19. Casos: 69439 Muertes: 574

Correo del Orinoco. Venezuela reitera invitación a la ONU para que acompañe los comicios parlamentarias 2020

Durante una reunión virtual, el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, ratificó al secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), António Guterres, la invitación para el envío de una misión de acompañamiento a las elecciones Parlamentarias a celebrarse el venidero seis de diciembre y sobre la entrega del informe "La Verdad de Venezuela".

La información la dio a conocer el Jefe de Estado venezolano a través de sus cuentas de las diferentes redes social, donde además destacó que conversaron sobre los desafíos del multilateralismo.



Internacional de la Educación
para América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

También el ministro del Poder Popular para las Relaciones Exteriores, Jorge Arreaza, a través de su cuenta en Twitter @jaarreaza, ofreció detalles de este encuentro virtual entre el Mandatario Nacional y el Secretario General de la ONU.

Arreaza dijo que el presidente Maduro reiteró la cooperación de Venezuela con la Oficina de la Alta Comisionada para Derechos Humanos (DDHH), Michelle Bachelet.

<http://www.correodelorinoco.gob.ve/venezuela-reitera-invitation-a-la-onu-para-que-acompane-los-comicios-parlamentarias-2020/>

www.ei-ie-al.org

www.observatorioeducacion.org
